
作为一道地方名小吃，淮南牛肉汤以其热辣
鲜香、滋味醇厚而备受人们喜爱。特别是冬日的
早晨，见到街边的淮南牛肉汤店，忍不住就想来
上一碗：只见一口大锅热气腾腾，漂浮着牛油辣
椒，借着翻滚沸腾的鲜汤，将篦勺中的粉丝、豆饼
和千张烫热倒入碗中，铺上薄切的牛肉片，再用
滚汤过一遍，洒上香菜和葱花，再舀上一大勺热
汤，洒点辣椒牛油……这地道的淮南牛肉汤，刺
激着人们的味蕾，充满了人间烟火气。

近些年，淮南牛肉汤名声日隆，即便在喜甜
口味的上海，淮南牛肉汤店也是一家接着一家地
开,吸引了很多人前往品尝，这其中也包括台商。
生意交往走动中，台商黄先生来到了淮南，吃到
了地道的淮南牛肉汤，大加赞赏。黄先生所在公
司在上海做食品包装材料生意，如今预制菜风头
正劲，需要大量预制菜包装，这家台商公司想把
产业链往前延伸，涉入淮南牛肉汤产业，安徽淮
农食品科技公司应运而生，厂址设在淮南经济技
术开发区智能制造园。

淮农食品是2022年淮南市重点招商引资项
目，有着台资背景。台湾的现代食品加工业发
达，特别是方便食品，大家耳熟能详的康师傅、统
一方便面皆出自于台湾。其渠道成熟、物料完
备，从事淮南牛肉汤方便食品有着先天优势。淮
农食品的淮南牛肉汤方便装高起点介入，以现代
锁鲜技术保证牛骨熬汤原汁原味，其功能性复合
现代包装技术可使得原汤在高温灭菌后，在不加
防腐剂的条件下常温保质一年。因市场效应，淮
农食品将其淮南牛肉汤方便装保质期设定为9个
月，保质期有着大大的富余量。

淮农食品于今年建成投产后，正赶上2023年
中央广播电视总台预制菜争霸赛安徽分赛区在
淮南寿县举办，由于淮农食品的牛肉汤产品包装
现代、工艺先进，滋味醇厚，9月中旬，产品获得了
央视预制菜争霸赛最具地域特色奖，其淮南牛肉
汤方便装也被淮南市政府作为伴手礼赠予央视

预制菜争霸赛参会者。同时，其现代化的生产设备
与工艺流程，更让市市场监管局在今年11月上中
旬，将食品生产开放日活动设址于淮农食品公司。

11月下旬，淮河早报、淮南网记者一行来到位
于淮南经开区智能制造园的淮农食品，这里有楼
上楼下两层，楼上是办公、仓储区及实验室，一楼
则是生产区。在办公区听取介绍后，记者随淮农
食品负责人张锦来到生产车间。生产区是封闭
的，得有专人引导才能进入，开门后要跨过高高的
防鼠板，这是食品行业都有的设置。进入后，一直
溜的通道是参观区，用玻璃墙封闭与生产车间隔
离。生产车间的牛骨高汤及牛肉的加工和封装是
最为严格的，也是杀菌要求最高的，过滤空气是医
用级的洁净度，就连记者也不得进入。隔着玻璃
看，车间里是光洁明晃的不锈钢容器和运输带，牛
骨高汤和牛肉烹制分别在不同的容器进行，两者
的加工时长和要求不一致，不能一锅煮。其中，牛
骨高汤要加入调味中草药熬制4小时，有滋补作
用。待装袋时，牛骨高汤是550克，正好是一瓶水的
容量。而牛肉是40克，两者都要在这个最洁净的车
间里为此烹制和装袋，由于不添加防腐剂，只有这
样医用级的无菌环境才能保证长时间的保质期。

生产好的铝箔袋小包装的牛肉和骨汤，会经
过缓冲区，再进入到包装区。包装区的空气洁净
度要求不需要那么高，记者才得以进入拍摄。张
锦介绍，淮农食品的每一份淮南牛肉汤方便装含
有汤包、肉包和料包共6样，其中，牛骨高汤和牛
肉包由自己生产，选自淮南本地牛骨和牛肉作原
料，熬汤还要用上纯净水。而粉丝、千张及料包
等则来自代工，由于淮南牛肉汤方便装已兴起多
年，粉丝、千张及料包等相关辅料多有生产，公司
选择的标准就是质量好、品质高。把6种小包装
配好，再装入印刷好的大袋中，进入流水线封口
压制，便形成了“淮农锦”牌淮南牛肉汤方便装。
这些高品质全自动生产流水线等设备，占用了公
司大部分的投资。据了解，从2022年至今，淮农

食品一期投资达3000万元。
张锦告诉记者，公司成立于2022年底，产品

定位走中高端路线。目前，淮南牛肉汤方便装主
要是两种形态：一种是方便袋（桶）干料包，食用
时要另外加水煮开；还有一种是冷链装，原汁的
牛肉汤料要靠冷链保质保鲜。第二种产品由于
有原汤，味道、品质都要好些，但需有冷链保障，
受到很大限制。淮农食品的方便装也用原汤，与
冷链有区别的是常温保存，不添加防腐剂，产品
保质期可达9个月。同时，方便装中牛骨高汤550
克，正好是一瓶矿泉水的容量，加热煮开正好是
一碗。由于原汤不需另外加水，滋味更好。

张锦说，公司成立后，即着手引入设备并培
训工人，由于设备自动化程度高，所需工人数量
也不多，目前只需要10多名。公司在经过规划和
设备的安装、调试后，于今年7、8月间办理食品生
产许可证，9月开始试生产，产品一炮而红，大受
欢迎。9月间，淮南市委主要领导还来到该公司
查看淮南牛肉汤流水线并调研生产情况。

张锦表示，公司筹办过程中，各方给予了大
力支持，帮助很多。他对本地营商环境颇多赞赏，
特别对市市场监管局食品生产相关部门提前给予
的产业政策和生产工艺要求的指导，比如在生产
设备的设计安装时，提出最合理的布形，少走了许
多弯路。同时，各个节点环环相扣，自然衔接，使
得运行效率最大化，保证了公司的顺利投产运
营。对此，他对各方的支持表达由衷感谢。

张锦表示，得益于淮南牛肉汤品牌效应释放
的巨大市场能量，加之淮南市政府重点扶持打造
牛鼻子食品产业全链条，得益于淮南市政府的优质
服务、针对帮扶，提供了优质高效的营商环境，使得
来自上海的公司和淮南市“双向奔赴”，终于让淮农
食品扎根淮南。公司的优势在常温锁鲜，保证不添
加防腐剂，也让淮南牛肉汤食品在口味、体验、健康
三者兼顾，促进淮南牛肉汤在更大市场范围内开
枝散叶，助力于淮南牛肉汤产业链发展。
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台资企业来淮投资淮南牛肉汤产业

这场双向奔赴

只为走向“更高处”
本报记者 张雪峰 李严 见习记者 查嘉琪 摄影报道


